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6 октября состоится общереспубликанский референдум 
по строительству АЭС в Казахстане. Астанчане могут 
получить информацию о своем избирательном 
участке посредством нескольких источников, передает 
официальный сайт столичного акимата.

Акимат Астаны предоставляет возможность получать 
сведения о своем избирательном участке в режиме 
реального времени. Сделать это можно следующими 
способами:

• на официальном веб-сервисе: https://referendum.astana.kz;
• через чат-бот в Telegram: https://t.me/referendum_astana_bot; 
• через единый контакт-центр iKomek, по телефону 109.   

Между Астаной  
и селом Отемис 
начал курсировать 
общественный 
транспорт. Теперь туда 
заезжает автобусный 
маршрут №312.

На маршрут в будни и в 
выходные дни добавлен еще 
один автобус, теперь направ-
ление обслуживают 6 единиц 
транспорта.

Оперативную и актуальную 
информацию о работе обще-
ственного транспорта столицы 
можно найти в социальных 
сетях CTS. Отследить движе-
ние автобусов можно через 
приложения Avtobys, «2ГИС» 
и «Яндекс Карты».

Плата за утилизацию
Консультации по вопросам утильсбора при импорте 
транспортных средств и другим направлениям 
деятельности АО «Жасыл даму» теперь 
предоставляются через единый контакт-центр 1414.

Казахстанцы могут обратиться 
по указанному номеру для полу-
чения информации и консульта-
ций по оплате утилизационных 
платежей, сбора, транспорти-
ровки и переработки отходов. 
Специалисты контакт-центра 
ответят на все вопросы и помогут 

в решении возникающих проблем.  
Это позволит упростить процесс 
получения консультаций и обеспе-
чить более оперативное решение 
запросов. Новый подход будет 
способствовать высокому каче-
ству обслуживания и удобству 
для граждан.

В город - 
на автобусеРеспубликанский учебно-методический 

центр дополнительного образования Мини-
стерства просвещения Республики Казахстан 
приглашает желающих принять участие в 
конкурсе детских рисунков «Я и мой тазы» до 
16 октября. Конкурс открыт для всех учеников 
организаций образования в двух номинациях:

1. «Мой верный друг тазы». Изобразите, 
как тазы стал вашим надежным другом и 
спутником.

2. «Тазы на охоте». Покажите, как ваш тазы 
проявляет свои навыки и смекалку в захваты-
вающих охотничьих приключениях.

Итоги конкурса будут объявлены на сайте 
www.ziyatker.org, где вы также найдете допол-
нительную информацию.

19 СЕНТЯБРЯ  
СТОЛИЧНЫЙ ЦЕНТР 
ТРУДОВОЙ МОБИЛЬНОСТИ  
В РАМКАХ ПРАЗДНОВАНИЯ  
ДНЯ ТРУДА ПРОВОДИТ  
ЯРМАРКУ ВАКАНСИЙ.
МЕРОПРИЯТИЕ  
СОСТОИТСЯ  
С 15.00 ДО 17.00  
ВО ДВОРЦЕ «ЖАСТАР»  
ПО ПР. РЕСПУБЛИКИ, 34.

В СТОЛИЦЕ ПРОДОЛЖАЮТСЯ РАБОТЫ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ ДВОРОВ. В ЖИЛЫХ МАССИВАХ 
ПОЯВЛЯЮТСЯ КРАСОЧНЫЕ ИГРОВЫЕ ПЛОЩАДКИ С ТРЕНАЖЕРАМИ, ГОРКАМИ И КАРУСЕЛЯМИ,  
НА КОТОРЫХ ДЕТВОРА СМОЖЕТ ПРОВОДИТЬ ВРЕМЯ ВЕСЕЛО И С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ. 7

21 сентября с 10.00 до 14.00 у набережной реки Карасу близ Астаны 
пройдет экологическая акция по очистке берега, организованная Пред-
ставительством ЕС в Казахстане совместно с Посольством Эстонии. 
Поддержать акцию «Таза Қазақстан» и внести свой вклад в улучшение 
окружающей среды может любой желающий. 

Для участников будет организован трансфер. Для этого необ-
ходимо отправить организаторам личное сообщение в Instagram 
на аккаунт @euinkazakhstan до 19 сентября, чтобы забронировать 
место в автобусе.

ПОДДЕРЖИТЕ ЭКОАКЦИЮ!

Ссылка  
на геолокацию: 

Кроме того, в программе запла-
нирован конкурс для социальных 
сетей. Для первых 100 активных 
участников пройдет акция «Об-
меняй 10 пластиковых бутылок 
на фирменный мерч». Каждый 
сможет получить термокружку. 



www.vechastana.kz

2
№111 (4717) 17/09/2024 Вторник

в е ч е р н я я  а с т а н а

СОБЫТИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПАРЛАМЕНТ

В Астану с официальным визитом прибыл Федеральный 
канцлер Германии Олаф ШОЛЬЦ.

УКРЕПЛЕНИЕ 
ВЗАИМНЫХ СВЯЗЕЙ

После торжественной церемонии встре-
чи в Акорде Касым-Жомарт ТОКАЕВ и Олаф 
Шольц провели переговоры в узком составе.

Глава нашего государства поблагодарил 
Олафа Шольца за то, что он принял пригла-
шение посетить с официальным визитом 
Казахстан.

- Это первый за последние 14 лет ви-
зит главы Правительства Германии в нашу 

страну, поэтому он является историческим. 
Уверен, что мы придадим очень серьезный 
импульс развитию нашего сотрудничества 
и увеличению двустороннего товарооборо-
та. Это очень важно, поскольку Германия 
для нас является одним из основных евро-
пейских и даже глобальных партнеров. Мы 
придаем большое значение нашему весьма 
интенсивному и многогранному сотруд-
ничеству. Мы будем делать все возможное 
для дальнейшего углубления и укрепления 
взаимных связей, - сказал Касым-Жомарт 
Токаев.

 Канцлер Германии Олаф Шольц побла-
годарил Президента Казахстана за госте-
приимство и отметил важность дальнейше-
го укрепления казахстанско-германского 
взаимодействия.

- Я благодарю вас за приглашение и воз-
можность обсудить наши двусторонние 
отношения и способствовать их продвиже-

нию. Примечательно, что меня сопровож- 
дает солидная делегация деловых кругов, - 
подчеркнул канцлер Германии.

Собеседники обсудили вопросы расши-
рения политических, торгово-экономичес- 
ких, культурно-гуманитарных связей двух 
стран. Особое внимание было уделено со-
трудничеству в области энергетики и зеле-
ного перехода, промышленности, горнодо-

бывающей промышленности, транспорта и 
логистики, изменения климата, экологии, 
сельского хозяйства и образования.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ и Олаф 
ШОЛЬЦ провели также переговоры в 
расширенном составе с участием членов 
официальных делегаций.

Президент подчеркнул особую важ-
ность первого официального визита канц- 
лера в нашу страну и выразил уверенность, 
что встреча выведет многогранное сотруд-
ничество Казахстана и Германии на новый 
уровень.

- Мы в узком составе обсудили пер-
спективы дальнейшего укрепления дву-
сторонних отношений. Особое внимание 
было уделено углублению интеграции в 
торгово-экономической и инвестицион-
ной сферах. Кроме того, обсудили акту-
альные международные вопросы, в част-

ности, обменялись мнениями о нынешней 
геополитической ситуации, глобальной 
безопасности и региональном развитии, а 
также об изменении климата. Рассмотре-
ны также перспективы взаимодействия в 
рамках международных организаций. Дву-
сторонние отношения развиваются в духе 
стратегического партнерства. Убежден, что 
нынешние переговоры будут способство-
вать расширению наших контактов, - сказал  
Касым-Жомарт Токаев.

Как отметил Глава государства, Герма-
ния является одним из основных торговых 
партнеров Казахстана и входит в число ве-
дущих инвесторов в нашу экономику.

- В прошлом году двусторонний това-
рооборот вырос почти в 1,5 раза и составил 
около 4 млрд долларов. Положительная 
динамика наблюдается и в этом году. За по-
следние семь месяцев объем взаимной тор-
говли превысил 2,3 млрд долларов. С 2005 
года прямые инвестиции из Германии со-
ставили около 6,7 млрд долларов. Отрадно, 
что 90 процентов этих средств приходится 
на несырьевой сектор. Сегодня в Казахстане 
работает более тысячи компаний с долей не-
мецкого капитала, - подчеркнул Президент.

В свою очередь Федеральный канцлер 
Германии поблагодарил Касым-Жомарта 
Токаева за оказанное ему на казахской земле 
гостеприимство и отметил динамичное раз-
витие двусторонних отношений.

- Мы стремимся сделать все, чтобы улуч-
шить условия для наших экономических 
отношений, чтобы осуществлять прямые 
инвестиции в вашей стране, расширить воз-
можности взаимной торговли. И, конечно, 
хотим развивать экономическое сотруд-
ничество во всех других сферах. Мы очень 
рады тому, что у нас поступательно продви-
гается сотрудничество в энергетическом 
плане. Налажено доверительное, последова-
тельное сотрудничество, это хороший при-
мер для всего мира. Отрадно, что мы также 
обсудили важные международные вызовы, 
которые стоят перед нами, - сказал Олаф 
Шольц.

Стороны подтвердили заинтересован-
ность в наращивании взаимовыгодного 
торгово-экономического сотрудничества, 
особенно в сферах энергетики, зеленой 
трансформации, горнодобывающей про-
мышленности, транспорта и логистики, за-
щиты климата, экологии и сельского хозяй-
ства.

Также были рассмотрены перспективы 
укрепления культурно-гуманитарных свя-
зей Казахстана и Германии.

В завершение Президент Касым- 
Жомарт Токаев и Федеральный канцлер 
Олаф Шольц приняли Совместную декла-
рацию о сотрудничестве между Республи-
кой Казахстан и Федеративной Республикой 
Германия.

Членами официальных делегаций 
были подписаны следующие докумен-
ты:

1. Меморандум о взаимопонимании о 
технических вопросах сотрудничества цент- 
ральных банков между Дойче Бундесбан-
ком и Национальным банком Республики 
Казахстан.

2. Меморандум о намерении создать 
Казахстанско-немецкий институт науки и 
технологий при Восточно-Казахстанском 
техническом университете имени Серикба-
ева между Министерством науки и высшего 
образования Республики Казахстан и Феде-
ральным Министерством иностранных дел 
Федеративной Республики Германия.

3. Меморандум о намерении создать 
Казахстанско-немецкую школу между 
Министерством просвещения Республики 
Казахстан, АО «ФНБ «Самрук-Казына», ОФ 
«Казахстанское объединение немцев «Воз-
рождение» и Федеральным Министерством 
иностранных дел Федеративной Республи-
ки Германия.

Спикер Сената Маулен АШИМБАЕВ на заседании бюро 
обсудил с депутатами важность качественной организа-
ции информационно-разъяснительной работы, касаю-
щейся референдума по вопросу строительства АЭС. Кро-
ме того, были определены повестка заседания палаты, 
запланированного на 19 сентября, и план мероприятий 
Сената на III сессию VIII созыва Парламента.

Как подчеркнул Маулен Ашимбаев, по инициативе Главы 
государства 6 октября в стране пройдет республиканский ре-
ферендум по вопросу строительства АЭС. В рамках деятель-
ности Народного штаба сенаторы также будут активно задей-
ствованы в данной работе, выезжать в регионы и разъяснять 
задачи референдума, рассказывать о важности строитель-
ства АЭС.

- На этой неделе сенаторы направятся в регионы для про-
ведения информационно-разъяснительной работы по вопро-
су проведения республиканского референдума о строитель-
стве АЭС. В настоящее время создан и работает Народный 
штаб за строительство АЭС, в состав которого вошли и де-
путаты Сената. В этой связи мы будем выезжать в регионы, 
встречаться с гражданами, информировать население по воп- 
росам, связанным со строительством АЭС, - отметил предсе-
датель палаты, обращаясь к депутатам.

На предстоящем заседании палаты сенаторы рассмотрят 
в первом чтении законы «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам организации движения отдельных видов 
транспортных средств и цифровизации дорожной безопас-
ности» и «О внесении изменений и дополнений в Кодекс 
Республики Казахстан об административных правонаруше-
ниях по вопросам организации движения отдельных видов 
транспортных средств и цифровизации дорожной безопас-
ности».

Целями законов являются дальнейшее совершенствова-
ние законодательства по вопросам организации дорожного 
движения, в части осуществления контроля за движением 
отдельных видов транспортных средств, установления но-
вых составов административных правонарушений за превы-
шение установленной скорости движения, а также внесения 
ряда уточняющих поправок.

Предполагаемые поправки направлены на оптимизацию 
процесса административного производства в части исполь-
зования цифровых технологий, технических средств; при-
ведение в соответствие с нормами Закона «О дорожном дви-
жении» в части введения требований для водителей мопедов 
и привлечения их к административной ответственности на-
равне с водителями механических технических средств.

Государственные награды за высокие спортивные дос- 
тижения от имени Президента РК вручил тренерам и 
призерам XVII летних Паралимпийских игр Премьер-ми-
нистр Олжас БЕКТЕНОВ. 

 В этом году Паралимпийская сборная Казахстана устано-
вила исторический рекорд, завоевав девять медалей: две зо-
лотые, три серебряные и четыре бронзовые.

- Как отметил Глава государства, победы паралимпий-
цев - это пример самоотверженности и несгибаемой воли в 
схватках с сильнейшими соперниками. После нашей встре-
чи в преддверии Игр мы всей страной наблюдали за каждой 
вашей битвой на спортивном поле, и ваш успех стал для нас 
особой гордостью. Мы рады, что с каждым годом растет 
вовлеченность особенных людей в спорт. На сегодня в стра-
не свыше 56 тысяч казахстанцев с особыми потребностями 
систематически занимаются физической культурой и спор-
том. И я уверен, что личный пример каждого из вас заставит 
многих пополнить ряды наших паралимпийцев. Правитель-
ство активизирует работу по созданию благоприятных ус-
ловий и поддержке спортсменов, - подчеркнул Премьер-ми-
нистр.

Особые слова благодарности были адресованы тренерам 
и наставникам, которые сыграли важную роль в подготовке 
спортсменов к Паралимпиаде.

Паралимпийцы поблагодарили народ Казахстана за под-
держку в период соревнований.

- Хочу выразить благодарность Главе государства и всему 
народу Казахстана за поддержку. Защита чести нашей страны 
на Паралимпийских играх в Париже стала для меня огром-
ной гордостью. Мы упорно работали, чтобы завоевать медали 
Паралимпийских игр. Наши тренеры вложили все усилия в 
нашу победу. Я рад, что стал первым двукратным Паралим-
пийским чемпионом нашей страны, смог внести свой вклад 
в укрепление имиджа Казахстана на международной арене. 
Впереди нас ждет большая работа для достижения новых по-
бед. Мы не остановимся на достигнутом и продолжим даль-
ше трудиться во благо нашей страны, - сказал двукратный 
чемпион Паралимпийских игр по парапауэрлифтингу Давид 
ДЕГТЯРЕВ.

- Указом Главы государства я награждена орденом «Ба-
рыс» III степени, чему очень рада и безмерно благодарна. Мы 
вернулись на родину с исторической золотой медалью по па-
радзюдо, сразившись на Паралимпийских играх с сильней-
шими спортсменами мира. Отрадно, что со стороны государ-
ства уделяется особое внимание параспорту. Думаю, что наш 
успех сегодня воодушевил людей с особыми потребностями. 
Надеюсь, что этот путь продолжат будущие чемпионы, что-
бы возвеличить Казахстан на мировой арене, - сказала облада-
тель золотой медали по парадзюдо Акмарал НАУАТБЕК.

Олжас Бектенов от имени Президента вручил государ-
ственные награды призерам Паралимпиады и тренерам.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

- Региональные IT- 
центры могут помочь 
учащимся колледжей 
получить современные 
технические навыки, 
которые востребованы 
на рынке труда, а так-
же обеспечат доступ к 
передовым образова-
тельным ресурсам и 
программам. Это также 
создаст дополнительные возможности для развития инновацион-
ных проектов, сотрудничества с IT-компаниями и международны-
ми партнерами, - отметила заместитель директора Департамента 
технического и профессионального образования Акзира КАСЫМО-
ВА. Отметим, что планируется открытие еще 20 IT-центров по всей 
стране, включая IT HUB Almaty Polytechnic College в Алматы, кото-
рый начнет свою работу в ноябре этого года.

СПОРТ

В страну вернулась сборная МЧС Казахстана, приняв-
шая участие в чемпионате мира по пожарно-спаса-
тельному спорту. Казахстанские спортсмены побили 
6 национальных рекордов.

Соревнования прохо-
дили в г. Харбин (Китай), 
где принимали участие 11 
стран мира, а общее коли-
чество участников соста-
вило свыше трехсот. 

Сборная министерства 
показала хорошие резуль-
таты, особо отличилась 
женская команда, кото-
рая завоевала серебро по 
пожарной эстафете и бронзу по штурмовой лестнице. Мужчины 
установили новые национальные рекорды по отдельным видам, 
как штурмовая лестница и преодоление 100-метровой полосы с 
препятствием. По итогам международных соревнований женская 
сборная команда Казахстана завоевала 4-е место, мужская сборная 
команда заняла 5-е место, а также наши спортсмены побили 6 наци-
ональных рекордов.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

В целях расширения возможностей учащихся на 
базе колледжей создаются IT-центры. Это актуально 
в условиях цифровой трансформации экономики  
и роста спроса на IT-специалистов.

СОЦИУМ

С начала года из республиканского бюджета выпла-
чено пенсий на сумму 2 трлн 488,6 млрд тенге, из 
них на выплату базовой пенсии направлено 783,6 
млрд, солидарной - 1 трлн 705 млрд тенге.

Как сообщили в Ми-
нистерстве труда и соци-
альной защиты населе-
ния РК, по состоянию на 
1 сентября 2024 года чис-
ленность пенсионеров 
составляет 2 млн 405 ты-
сяч человек. Средний раз-
мер совокупной пенсии 
на 1 сентября 2024 года 
составил 131872 тенге, в 
том числе размер солидарной пенсии - 89275, базовой пенсии - 42597 
тенге. Напомним, с 1 июля 2018 года государственная базовая пенси-
онная выплата назначается каждому получателю индивидуально, 
с учетом его стажа участия в пенсионной системе. При этом в стаж 
участия в пенсионной системе включаются трудовой стаж, вырабо-
танный в солидарной системе на 1 января 1998 года, а также перио-
ды, за которые уплачивались обязательные пенсионные взносы.

Уважаемые труженики 
тыла!

Уважаемые жители и го-
сти столицы!

Мы за зеленый город
На мероприятии, организованном по инициативе акимата 
района «Алматы» в рамках экоакции «Таза Қазақстан», 
вдоль реки Акбулак посажено около 300 саженцев ивы.

Астана возглавила топ-5 регионов Казахстана по объему 
инвестиций в основной капитал в сфере туризма.

На экоакции высажено около 300 
деревьев, по району «Алматы» в осен-
ний период планируется высадить бо-
лее 5 тысяч зеленых насаждений. Об 
этом рассказал главный специалист 
производственно-технического отдела 
района Нурберген НУРМУХАМБЕТ.

- В мероприятии приняли участие 
члены партии Amanat, студенты Евра-
зийского национального университе-
та имени Л. Гумилева, спортсмены и 
тренеры хоккейного клуба «Астана», 
спортивного комплекса «Толкын», со-
трудники районного акимата - всего 
150 участников, - сказал заместитель 
акима района Нурмат АБДРАИМОВ.

Он также отметил, что экоакция 
«Таза Қазақстан», стартовавшая в апре-
ле текущего года, идет полным ходом, 
в районе «Алматы» каждую неделю в 
ней активно принимают участие тыся-
чи жителей. 

- Мы также вносим вклад в суббот-
ник, который организуется для того, 
чтобы очистить наш город и сделать 
его красивее. Ученики и сотрудники 
спортивной школы приняли участие в 
уборке. Во-первых, это наш вклад в кра-
соту и чистоту города. Во-вторых, мы 
показываем пример и призываем не 
сорить и беречь город, потому что уве-
рены, что за чистоту и красоту столи-
цы ответственен каждый житель, - ска-
зал руководитель ДЮСШ № 4 Нурбол  
ЖАРКЫНБЕКОВ.

Напомним, в столице запущен но-
вый социальный проект Taza Astana. 
Он направлен на проведение систем-
ной работы по вопросам правопо-
рядка, благоустройства, озеленения, 
санитарной очистки, чистоты много-
квартирных жилых домов, придомо-
вых, внутриквартальных и дворовых 
территорий.

Столица - лидер отраслиКак сообщили в Комитете ин-
дустрии туризма Министерства 
туризма и спорта РК, по итогам 
семи месяцев этого года в сфере 
туризма зафиксирован значитель-
ный рост инвестиций в основной 
капитал (ИОК). За этот период объ-
ем ИОК составил 467,6 млрд тенге, 
что почти в 2 раза превышает по-
казатель аналогичного периода 
прошлого года, когда объем инвес- 
тиций составил 238,9 млрд тенге.

Рост инвестиций отмечен в 14 
областях страны. В топ-5 регионов 
по объему инвестиций в основной 
капитал в сфере туризма вошли 
Астана (163,8 млрд тенге), Алма-
ты (54,6 млрд), Туркестанская 
область (43,6 млрд), Северо-Ка-
захстанская область (38,4 млрд), 
Шымкент (25,8 млрд тенге).

Как отметили в ведомстве, этот 
рост свидетельствует об устойчи-
вом развитии туристической от-
расли, что подтверждается возрас-
тающим интересом инвесторов к 
данному сектору экономики. Ин-
вестиции направлены на создание 
новых туристических объектов, 
модернизацию существующей ин-
фраструктуры и улучшение каче-
ства предоставляемых услуг, что 
в конечном итоге способствует 
повышению привлекательности 
Казахстана как туристического 
направления.

Район «Алматы» активно завершает подготовку  
к отопительному сезону. 

К холодам готовы

Теперь граждане РК могут добровольно отказаться 
от получения банковских займов и микрокредитов 
на неограниченное количество времени с помощью 
услуги на портале eGov.kz.

В настоящее время из 922 много-
квартирных жилых домов 902 по-
лучили паспорта готовности. Под-
готовка ведется в соответствии с 
установленным графиком.

Сотрудники районного аппарата 
совместно с АО «Астана-Теплотран-
зит» ежедневно проводят собрания с 
жителями, разъясняя текущее состоя-
ние подготовки к зимнему сезону. 

Напомним, отопление в домах бу-
дет включено при выполнении сле- 
дующих условий: если среднесуточ-
ная температура наружного воздуха 
в течение пяти дней подряд не пре-
вышает +8°C, а также в случае резкого 
ухудшения погодных условий, тре-
бующего быстрого реагирования для 
обеспечения комфортной температу-
ры в жилых помещениях.

Как отказаться от кредитов?

Как сообщили в компании «Нацио- 
нальные информационные техноло-
гии», подать заявку на использование 
сервиса может только сам гражданин. 
Запрет на оформление кредитов и 
микрозаймов устанавливается на бес-
срочный срок. Также пользователь в 
любое время может снять установлен-
ные ограничения на получение креди-
тов и займов. Для этого необходимо по-
дать заявку на досрочное прекращение 
оказания услуги на портале eGov.kz.

Для получения услуги пользовате-
лю необходимо:

- авторизоваться на портале  
eGov.kz и перейти в раздел «Таможня 
и налоги»;

- выбрать из списка раздел «Эконо-
мика и финансы» услугу «Доброволь-
ный отказ от получения банковских 
займов, микрокредитов»;

- заполнить необходимые поля и 
подписать заявку с помощью ЭЦП;

- ознакомиться с результатом услу-
ги можно в личном кабинете.

Для снятия ранее установленных 
ограничений пользователю необходи-
мо:

- выбрать услугу «Добровольный 
отказ от получения банковских зай-
мов, микрокредитов»;

 - на вопрос «Хотите ли отписать-
ся?» ответить «Да» и подписать заявку 
одним из доступных методов подпи-
сания.

Отметим, что сервис реализован в 
рамках поправок в законодательные 
акты, предусматривающие закреп- 
ление права физического лица на 
снятие добровольного отказа от по-
лучения банковских займов и микро- 
кредитов. 

В столице состоялась церемония закладки капсулы, 
символизирующая начало строительства  
казахстанско-немецкой школы. Событие приурочено  
к официальному визиту канцлера ФРГ Олафа Шольца  
в Казахстан.

Уроки как в Германии

Проект строительства иниции-
рован в рамках визита Президента 
Казахстана в ФРГ в 2023 году. Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев 
поручил изучить возможность соз-
дания школы, которая станет сим-
волом сотрудничества между двумя  
странами. 

Проект реализуется Казахстан-
ским объединением немцев «Воз-
рождение» при поддержке Ассамблеи 
народа Казахстана, Министерства 
просвещения РК, акимата Астаны, 
Фонда национального благосостоя-
ния «Самрук-Казына» и Федерального 
министерства иностранных дел Гер-
мании, которое оказывает помощь в 
разработке и внедрении учебных про-
грамм.

Школа станет частью глобальной 
сети немецких зарубежных школ, 
предоставляя международное образо-
вание на немецком языке для 600 ка-
захстанских учеников. 

Казахстанско-немецкая школа в 
Астане станет первой в Казахстане 
и Центральной Азии, где обучение 
будет проводиться по немецким об-
разовательным стандартам. Учебная 
программа построена таким образом, 
что выпускники смогут получить ат-
тестат, признанный в Казахстане и 
Германии. Это даст им возможность 
продолжить обучение в немецких  
вузах без необходимости прохожде-
ния дополнительного подготовитель-
ного обучения и сдачи вступительных 
экзаменов.

По словам инициаторов проекта, 
завершение строительства планиру-
ется к концу 2025 года, а уже в 2026-м 
школа откроет свои двери для первых 
учеников. Ожидается, что проект бу-
дет способствовать не только повы-
шению качества образования в Казах-
стане, но и укреплению культурных и 
образовательных связей между двумя 
странами.
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

- Тимур Мифтахович, почему 
назрела необходимость строи-
тельства АЭС? Какие проблемы 
она позволит решить?

- Развитие атомной энергетики 
является долгосрочной задачей, 
решение которой обеспечит энер-
гетическую независимость и безо-
пасность Казахстана как минимум 
на сто лет вперед - именно такие 
сроки службы сегодня рассмат-
риваются для АЭС. Также важно 
обеспечить переход энергетики 
на безуглеродную генерацию, если 
мы хотим поддержать зеленую 
трансформацию экономики страны, 
устойчивое ее развитие в условиях 
повышенного внимания мирового 
сообщества к вопросам климата. 
Многим сейчас понятно, что без 
атомной энергетики решить все эти 
задачи практически невозможно.

И потому строительство АЭС в 
Казахстане - очевидное, выгодное 
решение, необходимое для инду-
стриального развития страны, 
которое окажет положительный 
мультипликативный эффект на 
все сферы.

- Какая работа по строительству 
АЭС проведена на сегодня?

- На текущий момент проект 
строительства АЭС в Казахстане 
находится на этапе активного 
изучения технико-коммерческих 
предложений от ведущих мировых 
производителей атомных техно-
логий. Из 13 проектов для первой 
казахстанской АЭС было отобрано 
четыре наиболее подходящих 
предложения компаний из Китая, 
России, Кореи, Франции. Для первой 
казахстанской АЭС мы рассматри-
ваем именно те проекты, которые 
имеют уже работающие прототипы, 
где уже точно известны показатели 
по безопасности, экономические 
показатели, и уже по известным 
параметрам можно сказать, как 
это все будет работать. Отобранные 
проекты имеют высокий уровень 
безопасности и оптимизированные 
экономические показатели. Также 
по данным проектам отработаны 

6 октября на республиканском референдуме казахстанцы должны 
ответить на вопрос, согласны ли они со строительством атомной 
электростанции в стране. О преимуществах проекта в интервью нашей 
газете рассказал генеральный директор ТОО «Казахстанские атомные 
электрические станции» Тимур ЖАНТИКИН.

Устойчивое развитие энергосистемы

процедуры и процессы сооружения 
АЭС, что подчеркивает необходи-
мость комплексной подготовки и 
выполнения высоких технических 
стандартов на каждом этапе реа-
лизации проекта.

Рекомендованное нашей ком-
панией место размещения АЭС 
на юге Казахстана в районе села 
Улькен является оптимальным для 
повышения надежности энергоси-
стемы и обеспечения стабильной 
генерации. Проект предполагает 
строительство станции с двумя 
блоками единичной мощностью 
до 1,4 ГВт и, соответственно, об-
щей мощностью станции до 2,8 
ГВт, что позволит также закрыть 
дефицит на юге страны. Плани-
руемый срок реализации проекта 
ориентировочно составляет 10-11 
лет с момента принятия решения 
о строительстве станции.

- Насколько безопасны АЭС, в том 
числе в экологическом плане?

- Воздействие АЭС на окружа-
ющую среду при соблюдении тех-
нологии строительства и эксплуа-
тации значительно меньше, чем 
других технологических объектов: 
химических предприятий, ТЭЦ.

Атомные станции не загрязняют 
окружающую среду такими вещества-

ми, как дымовые и иные газы, зола, 
сажа, сбросные воды, что содержат 
нефтяные продукты. Подтверж-
дением того, что АЭС не наносят 
вреда природной среде, является 
многолетний опыт их эксплуатации 
в различных странах. А отсутствие 
вредного воздействия абсолютно не 
зависит от срока службы атомной 
станции, ввиду изначальной чистоты 
используемой технологии.

Важно отметить, что АЭС спо-
собствует снижению парникового 
эффекта. К примеру, ежегодно 
работа атомной станции на 1000 
МВт снижает выбросы парниковых 
газов на 4 млн тонн. 

Еще один плюс - АЭС при эксплуа-
тации потребляет намного меньше 
топлива в отличие от станций на 
угле или природном газе, что по-
зволит достичь целей углеродной 
нейтральности. 

Если говорить в целом о безо-
пасности технологий, отмечу, что 
в настоящее время атомные элект-
ростанции относятся к наиболее 
безопасным и надежным установ-
кам в мире. Для того чтобы свести 
к минимуму вероятность возник-
новения аварий, Международное 
агентство по атомной энергии 
(МАГАТЭ) оказывает государствам 

помощь в применении междуна-
родных норм безопасности с целью 
повышения безопасности атомных 
электростанций.

МАГАТЭ выпускает стандарты 
безопасности и рекомендации, 
предусматривающие недопуще-
ние ошибок (Lessons learned) в 
системах безопасности, которые 
имели место на АЭС Чернобыля, 
Фукусимы. 

Залогом безопасности также 
являются усовершенствованные 
поколения АЭС, в частности стан-
ции с реакторами поколения III+, 
в которых сочетаются активные и 
пассивные системы безопасности, 
делающие станцию максимально 
устойчивой к внешним и внутрен-
ним воздействиям.

У современных станций поколе-
ния III и III+ вероятность тяжелой 
аварии менее 10-7 событий в год. Это 
означает, что за 10 млн лет может 
произойти одна авария. Степень 
безопасности атомной станции 
намного выше, чем безопасность, 
например, авиационного транспор-
та. К примеру, вероятность взрыва 
угля на ТЭЦ при его измельчении  
в 80 раз выше.

- Какова роль озера Балхаш в 
проекте АЭС? Как деятельность 
станции повлияет на состояние 
водоема?

- Некоторые экологи говорят, 
что если мы будем строить АЭС 
на берегу озера Балхаш, то это 
приведет к его обмелению. Пред-
варительные оценки показывают 
отсутствие рисков для экосистемы 
озера Балхаш. Конечно, при раз-
работке ТЭО строительства АЭС 
необходимо дополнительно изучить 
потенциально негативно влияю-
щие факторы на водный режим 
озера Балхаш, гидрологическую 
надежность бассейна водоема, а 
также источники их формирования 
и режим подземных вод. Тем не 
менее уже сейчас можно сказать, 
что практика строительства АЭС 
на берегу естественных водоемов 
повсеместна, и ни одна страна в 
мире, эксплуатирующая АЭС, еще 
не сталкивалась с какими-либо 
конкретными фактами негатив-
ного влияния станций на водоем.

- Как будет решаться вопрос ути-
лизации и переработки ядерных 
отходов?

- Считается, что радиоактивные 
отходы - это существенный недо-

статок атомной энергетики. Но 
нужно четко разделять два понятия: 
отработавшее ядерное топливо и 
радиоактивные отходы. Отрабо-
тавшее ядерное топливо может 
многократно перерабатываться, 
пока собственно радиоактивными 
отходами не станет небольшая 
его часть. Радиоактивные отходы 
(РАО) имеют небольшой объем, они 
хранятся в специально созданных 
для этого условиях, тщательно 
охраняются, за ними ведется на-
блюдение.

Непосредственно на самих АЭС 
существуют хранилища РАО и ли-
нии по их переработке. Наиболее 
популярный способ переработки 
жидких РАО - их выпаривание 
с целью сокращения объема, а 
также цементирование; твердых 
РАО - прессование.

Также не стоит забывать, что 
отходы есть у любого вида гене-
рации, и их проблема пока не до 
конца решена. Люди только недавно 
начали задумываться о правильной 
утилизации простых батареек. А 
ведь будет стоять задача утили-
зации мощных аккумуляторов, 
которые требуются для больших 
объемов энергии, вырабатывае-
мой солнечными или ветровыми 
электростанциями, утилизации 
самих солнечных панелей, в ко-
торых используются токсичные 
химические элементы.

Что касается нашего проекта, все 
вопросы безопасного обращения с 
РАО будут прописаны в контракте. 
И Казахстан в любом случае будет 
придерживаться лучших между-
народных практик. 

- Какой социальный эффект 
принесет АЭС?

- АЭС в Казахстане окажет поло-
жительный мультипликативный 
эффект на все сферы экономики, 
а также науку, образование, соци-
альную сферу, ускоренное развитие 
высокотехнологичных, наукоемких 
технологий и смежных отраслей.

В целом, развитие атомной 
энергетики будет способствовать: 

- росту научных исследований 
и объемов экспорта высокотехно-
логичной продукции, укреплению 
деловых связей, возможностей 
развития новых проектов;

- росту научно-технического 
и кадрового потенциала страны. 
Внедрение новых технологий гене-
рации потребует подготовки нового 

поколения научных работников и 
высококвалифицированных про-
фессионалов в области мирного 
использования атомной энергии;

- развитию промышленности 
и повышению инвестиционной 
привлекательности страны;

- устойчивому развитию эко-
номики. Строительство АЭС обес-
печивает экономический рост и 
появление новых рабочих мест. 
Одно рабочее место при сооруже-
нии АЭС создает более 10 рабочих 
мест в смежных отраслях;

- развитию образования, проек-
тирования, высокотехнологичных 
и наукоемких технологий, смеж-
ных отраслей: машиностроения, 
металлургии, приборостроения 
и других;

- снижению показателей трав-
матизма. Согласно накопленным 
в мире данным, в атомно-энерге-
тической отрасли фиксируется 
самый низкий процент несчастных 
случаев со смертельным исходом;

- увеличению эффективности 
генерации. Энергоемкость 1 кило-
грамма урана, обогащенного до 
4%, используемого при генерации, 
при полном выгорании выделяет 
энергию, эквивалентную сжиганию 
примерно 100 тонн высококаче-
ственного каменного угля или 60 
тонн нефти;

- надежному энергоснабжению 
потребителей страны в течение 
более 60 лет;

- развитию инфраструктуры в 
районе размещения АЭС. Основной 
объект повлечет за собой строи-
тельство дорог, железнодорожных 
путей, школ, больниц, жилых 
домов и т.д.;

- рациональному и комплекс-
ному использованию потенциа-
ла собственной ресурсной базы 
урановых месторождений и про-
изводственной базы по выпуску 
урановой продукции;

- рациональному использованию 
земельных ресурсов. АЭС имеет 
компактное размещение. Например, 
для выработки 1000 МВт электроэ-
нергии разным источникам энергии 
необходима разная площадь. Для 
сравнения: ветровой электростан-
ции потребуется 60000 га, солнеч-
ной электростанции - 15000 га,
гидроэлектростанции - 400000 га, 
АЭС - до 400 га.

Ìàíñèÿ ÑÀÊÅÍÎÂÀ
Ôîòî ïðåäîñòàâëåíî 
ïðåññ-ñëóæáîé ÊÀÝÑ

Абиль ЕРКИН, депутат Мажилиса 
Парламента РК:

- Когда речь заходит о строи-
тельстве атомной электростанции, 
вопрос, на мой взгляд, даже не 
столько в самой необходимости ее 
возведения - для специалистов это 
очевидно уже давно. Разговоры об 
этом идут не первый год, скорее, 
уже не одно десятилетие. Помню, 
что этот вопрос поднимался еще с 
середины 2000-х годов.

Сегодня ситуация становится 
критической, потому что наши 
угольные электростанции нахо-
дятся в плачевном состоянии. 
Дальнейшее их расширение тре-
бует колоссальных затрат, кото-
рые сопоставимы с расходами на 
строительство атомных станций, но 
при этом угольные станции несут 
огромный экологический вред.

Как ученый, я всегда поддер-
живаю развитие технологических 
проектов, таких как атомная энер-
гетика. Но вопрос заключается не 
только в строительстве. Для меня 
важно, на каких условиях это строи-
тельство будет вестись и как будет 
осуществляться эксплуатация. Речь 
идет о том, какие технологии будут 
использованы, кто будет строить и 
кто будет управлять станцией. Мы, 
конечно, хотели бы, чтобы казах-
станские интересы были учтены, 
чтобы наши специалисты участво-
вали в этом проекте, а управление 
было в руках казахстанской сторо-
ны. Уверен, что при заключении 
договора Правительство учтет эти 
моменты.

Когда люди выражают опасения, 
я считаю это нормальной реакцией. 
В Казахстане сильна радиофобия, 
что неудивительно, учитывая наш 
трагический опыт с Семипалатин-
ским полигоном и воспоминания о 
Чернобыле. Особенно старшее по-
коление помнит эти события. Важ-
но объяснять людям, что современ-
ные атомные станции совершенно 
другие - они более безопасны. 
Даже Фукусима была устаревшей 
станцией с давно изжившими себя 
технологиями, которые сегодня 
уже не применяются.

Реальная радиационная опас-
ность от работающей атомной 
станции сейчас значительно 
меньше, чем от наших традицион-
ных предприятий. Как уроженец 
Карагандинской области, помню, 
как в годы перестройки постоянно 
замеряли радиационный фон в Ка-
раганде. Он был выше нормы из-за 
угольных шахт. Поэтому очень важ-
но, чтобы люди слушали специали-
стов и ученых, ведь с существую-
щими фобиями нужно бороться 
через разъяснение.

Что касается утилизации ядер-
ных отходов, современные техно-
логии позволяют перерабатывать 
отработанное ядерное топливо и 
использовать его повторно. Это 
возможно и в Казахстане, в част-
ности в Восточно-Казахстанской 
области. Конечно, часть отходов 
останется, но это уже не такая 
серьезная проблема, как раньше, 
на станциях первого и второго 
поколения.

Юсуп КЕЛИГОВ, член Совета 
Ассамблеи народа Казахстана, 
председатель Комиссии по вопросам 
энергоэффективности, ЖКХ, 
строительства и экологии 
Общественного совета Астаны:

- Как гражданин Казахстана, с 
болью вспоминаю те трагедии, кото-
рые испытал наш народ из-за атом-
ных испытаний на Семипалатинском 
полигоне. Это оставило глубокий 
след, и до сих пор последствия этого 
события эхом отдаются на последу-
ющих поколениях. Каждый раз, раз-
мышляя о том, как это отразилось 
на нас, я испытываю сострадание и 
разделяю горечь утраты с теми, кто 
пострадал от ядерных испытаний.

Однако жизнь идет вперед, 
многое изменилось за последние 

годы. Наука не стоит на месте, по-
являются новые технологии, в том 
числе и в области ядерной энер-
гетики. Сегодня многие ученые 
утверждают, что атомные электро-
станции могут быть безопасны при 
строгом соблюдении технологий и 
стандартов. 

У этого вопроса разные мнения. 
Однако я уверен, что мы не можем 
игнорировать потребности в развитии 
нашей экономики и энергетической 
независимости.

Инициатива проведения рефе-
рендума о строительстве атомной 
электростанции, на мой взгляд, 
верное решение. Президент ранее 
заявлял, что такие важные воп-
росы должны решаться сообща с 
народом. Это и есть проявление 

«слышащего государства», где 
мнение каждого гражданина имеет 
значение. Референдум станет тем 
механизмом, который позволит нам 
определить, что думает народ, и 
принять решение на основе широко-
го общественного мнения.

Я лично поддерживаю эту ини-
циативу, потому что считаю, что 
энергетическая независимость - это 
важная часть укрепления сувере-
нитета Казахстана. Наша страна 
является лидером по добыче урана, 
и было бы неправильно не исполь-
зовать этот ресурс для мирных 
целей, таких как производство 
электроэнергии. Уверен, что на ре-
ферендуме мы сообща скажем «да» 
и поддержим это решение, которое 
принесет пользу нашей стране.

СВОЙ ВЗГЛЯД
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ОБРАЗОВАНИЕ

В столичных школах внедрена единая воспитательная 
программа «Біртұтас ел».

ЗАПИШИТЕ ТЕМУ УРОКА

С начала нового учебного года 
в Астане в учреждениях среднего 
образования ведется обучение по 
воспитательной программе нового 
содержания. Ее особенность в том, 
что при преподавании и воспита-
тельной работе детей приобщают 
к национальным ценностям и 
культуре. 

Управлением образования 
города Астаны вместе с методиче-
ским центром утвержден новый 
план на 2024-2025 учебный год в 
рамках единой воспитательной 
программы. Например, проводятся 
такие обучающие мероприятия, 
как «Күй күмбірі», «Экономное 
потребление», «Национальная 
игра - сокровище нации», «Нрав-
ственные 15 минут». Кроме того, 
каждый день недели будет иметь 

свою особенность и посвящен 
Дню этики, Дню здоровья, Дню 
национальных ценностей и т. д. 

Для эффективной организации 
нового методического подхода в 
августе был организован обучающий 
семинар для всех школ города. В нем 
приняло участие более 10 тысяч 
педагогов дошкольных, средних, 
профессионально-технических, а 
также организаций дополнитель-
ного образования и частных школ.  
Им  предоставлена информация 
о национальных ценностях и их 
интеграции в учебный процесс, 
механизмах и алгоритмах реали-
зации, повышении практических 
навыков учителей, а также об 
управлении и о координации реали-
зации программы в региональных 
организациях образования.

В настоящее время педагоги 
продолжают обучение, опираясь 
на обновленный метод.

Эксперты посетили ясли-сад 
№35 «Ертегі», школу-лицей 
№8, Дворец школьников им. 
аль-Фараби, ясли-сад №87 «Ка-
дыр»,  школу-лицей № 76 имени 
Алихана Бокейхана.

Мониторинг  направлен на 
оценку текущих стандартов 
безопасности в образователь-
ных учреждениях и выявление 
возможных рисков для детей. 
Основная задача - разработать 
рекомендации по улучшению 
условий, гарантирующих безо-

Члены Общественного совета Астаны 
совместно с экспертами провели 
общественный мониторинг по безопасности 
детей в образовательных учреждениях.

Пока дети в школе
и детском саду

пасность и защиту учащихся в 
учебных заведениях. Руководство 
школ и садиков в свою очередь 
озвучило свои предложения 
по улучшению качества обра-
зовательного процесса в своих 
учреждениях.

По итогам мониторинга будут 
подготовлены рекомендации. 
Также запланированы диалого-
вая площадка и общественное 
слушание для представления 
результатов и обсуждения даль-
нейших шагов.

Качество питания учащих-
ся и сервис школьной столовой 
представили в школе-лицее № 85 
имени шейха Тамима бен Хамада 
аль-Тани. 

Хорошая организация питания 
в школе - залог улучшения здоро-
вья учащегося, который большую 
часть времени проводит в учебном 
заведении. В этой связи замести-
тель руководителя Управления 
образования города Астаны Серик 
АДИЛЬБАЕВ рассказал о качестве 
бесплатного питания, предостав-
ляемого в школьных столовых.

- Сегодня учащиеся началь-
ных классов обеспечены 100-про-
центным бесплатным горячим 
питанием. Около 6 тысяч детей 
из социально уязвимых слоев 
населения, обучающихся в 5-11 
классах школ города, также обе-
спечены бесплатным горячим 
питанием. Столичное Управление 
образования подготовило меню 
на этот учебный год совместно 
с Медицинским университетом 
«Астана». К новому учебному 
году в меню внесены изменения. 
Учащиеся были разделены на три 
группы в зависимости от возраста 
(7-10, 11-15, 16-18 лет). По мере 
того как ребенок растет, у каждого 
возраста есть свои потребности. 
Поэтому по этому поводу изме-
нились вес и калорийность еды. 
С начала года в школах Астаны 

В Астане внесли изменения в школьное меню. 
В этом году изменилась стоимость питания на 
одного ребенка, а также внесен ряд дополнений 
в перечень блюд.

Первое, второе и компот

не зарегистрировано ни одного 
случая отравления.

В целях усиления контроля 
за качеством питания в каждой 
школе города  создана специальная 
комиссия по питанию. В ее состав 
входят родители и администрация 
школы (директор, медицинский 
работник, социальный педагог). 
Комиссия обязана контролировать 
качество поступающей пищевой 
продукции, сертификацию продук-
ции, пригодность технологического 
оборудования, соблюдение условий 
хранения и готовых пищевых 
продуктов.

Также в городе создана межве-
домственная экспертная группа. 
В нее входят члены городского 
Общественного совета, депутаты 
маслихата, сотрудники Меди-
цинского университета «Астана», 
санитарно-эпидемиологического 
управления, врачи-диетологи, 
представители ряда общественных 
объединений,  отметил предста-
витель ведомства.

Сегодня 19 организаций по-
ставляют продукты питания в 
школы города. Одна из сотрудниц 
организации Акерке КЕНЖЕКОВА 
рассказала, что занимается до-
ставкой необходимых продуктов 
питания в школы уже 12 лет.

- Ежегодно на основе единых 
норм пищевого рациона утвержда-
ется 4-недельное меню. Каждый 

день предлагаются разные блю-
да. До 11.00 подаются молочные 
продукты и каши, а затем горячие 
блюда, натуральные соки и на-
питки. Каждый четверг - рыбный 
день. Фрукты раздаются два раза в 
неделю. Самое главное, получить 
качественную пищевую продукцию 
со специальным сертификатом. 
Качество и срок годности продук-
ции всегда находятся на контроле 
санитарного врача, - отметила 
специалист.

По словам социального педа-
гога школы-лицея № 85 Лауры 
БАШЕЕВОЙ, школьная столовая 

оборудована современной системой 
безопасности Face ID, отображается 
отчет пообедавших детей.

- Мы обязаны кормить детей 
вкусно, полезно и вовремя. Наше 
меню индивидуально и меняется 
каждый сезон. В состав бракераж-
ной комиссии школы входят 19 
членов. Они обязаны следить за 
качеством горячего питания и блюд 
шведского стола, а также следить 
за соблюдением санитарно-гигие-
нических норм в кухонном блоке 
один раз в две недели, - подчеркнула 
социальный педагог.

Èíäèðà ÁÅÐÆÀÍÎÂÀ

ДО СИХ ПОР СТОИМОСТЬ БЕСПЛАТНОГО 
ПИТАНИЯ СОСТАВЛЯЛА 697 ТЕНГЕ 
НА ОДНОГО РЕБЕНКА. С НОВОГО УЧЕБ-
НОГО ГОДА ДЛЯ УЧАЩИХСЯ 1-4 КЛАССОВ 
ОНА СОСТАВЛЯЕТ 800 ТЕНГЕ, 964 ТЕНГЕ 
ДЛЯ УЧАЩИХСЯ 5-9 И 1090 - ДЛЯ 10-11 
КЛАССОВ.

Напомним, 1 сентября в 
столице было открыто 13 таких 
кабинетов. Пять по инициативе 
школ № 4, 14, 16, 35, 51 за счет 
средств местного бюджета, а 
также в 8  - по проекту «Ком-
фортная школа».

Модель КПИ, представлен-
ная в СШ №36,  разработана 

В средней школе №36 открылся кабинет 
поддержки инклюзии.

Классный кабинет

ВСЕГО НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ
В СТОЛИЦЕ 46 КАБИНЕТОВ 
ИНКЛЮЗИВНОГО ОБРАЗОВАНИЯ.

Открытые кабинеты оснаще-
ны на средства, собранные в ходе 
благотворительного марафона 
Charity Samruk Marathon. 

Благодаря проекту более 100 
детей с особыми образователь-
ными потребностями получили 
условия для более комфортного 
обучения в стенах школы.

фондом Samruk-Kazyna Trust при 
поддержке экспертов в сфере 
инклюзии и методического 
сопровождения столичного 
Управления образования.

Кабинеты нового формата 
отличаются специальными 
зонами в формате open space 
для психолога, дефектолога, 
логопеда и гончарной мастер-
ской, а также наличием от-
дельного кабинета лечебной 
физкультуры.

После окончания меропри-
ятия всех учащихся ждал при-
ятный сюрприз в виде сладких 
угощений.

От имени детей с особыми 
образовательными потребно-
стями и их родителей педаго-
гический коллектив выразил  
благодарность  генеральному 
директору фонда Samruk-Kazyna 
Trust за неоценимый вклад и 
поддержку развития инклю-
зивного образования.
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Улица имени Каныша Сатпаева - одна из самых знаковых 
в городе. В честь 125-летия выдающегося казахстанского 
ученого мы решили рассказать об этой важной 
магистрали, пережившей недавно второе рождение. 

нас, добавьте сюда приехавших на ка-
никулы детей. Кроме того, у нас им ин-
тересно. Есть детский клуб «Родничок», 
занятия в котором проходят весело и 
увлекательно. Мы читаем книжки, ра- 
зукрашиваем, разговариваем и мечтаем.

Вообще, по словам собеседницы, на-
блюдается всплеск интереса к книге. 

- Особенно в последние три-четыре 
года мы обращаем внимание на расту-
щий интерес к библиотекам. Но, спра-
ведливости ради, отмечу, что в этом 
вопросе нам помогает и государство. 
Книжные фонды пополняются регу-
лярно, на любой вкус, возраст и предпо-
чтение. То есть любой человек, пришед-
ший к нам, сможет найти свою книгу, 
- говорит руководитель библиотеки. 

РЫНОК, ПОДАРИВШИЙ  
НАЗВАНИЕ РАЙОНУ

Торговый дом, расположенный на 
пересечении улиц Сатпаева и Петро-
ва, носит название «Евразия». Стоит 
особо отметить, что торговый центр 
стал первым крупным торговым до-
мом в Астане. Он был построен в 1998 
году и первоначально был контейнер-
ным центром, затем в нем размещался 
строительный рынок. Сейчас торго-
вый дом делится на три части: «Евра-
зия-1» стоит на улице Петрова, «Евра-
зия-2» выходит на улицу Сатпаева, а 
«Евразия-3» располагается на улице 
Жирентаева. 

Сегодня торговый центр являет-
ся центром притяжения для горожан. 
Именем рынка астанчане называют, 
собственно, весь район, включающий в 
себя несколько улиц - центральную Сат-
паева, пересекающие ее Петрова, Кюй-
ши Дина, Майлина и до проспекта Мо-
мышулы. Все это район «Евразии». 

Еще одна немаловажная достопри-
мечательность улицы Сатпаева - это 
стихийная торговля, которая не пре-
кращается здесь ни летом, ни зимой. 
Торгуют в основном пенсионеры всем, 
что растет на дачах, - от помидоров до 
букетов ромашек. Есть и те, кто просто 
перепродает купленное на ярмарке. 
Несколько лет назад на доме, располо-
женном торцом к стихийному рынку, 
был нарисован портрет великого уче-
ного и мыслителя Аль-Фараби. 

НОВАЯ ЖИЗНЬ
В Астане в прошлом году активно 

велись работы по благоустройству пе-
шеходного бульвара по улице Сатпаева. 
Сегодня благодаря новому променаду 
жители и гости района смогут гулять 
здесь от улицы Кажымукана до прос- 
пекта Момышулы. Основной ланд-
шафтно-композиционной идеей про-
менада стала зеленая зона с деревьями 
и различными функциональными зо-
нами. 

Коммунальщики провели огромную 
работу по обустройству пешеходной 
дорожки. Полностью были заменены 
брусчатое и асфальтовое покрытия, так-
же провели работы по озеленению и ос-
вещению территории.

- Сказать, что сделали хорошо, ни-
чего не сказать, - радуется жительница 
дома Валентина УСАКОВА. - Несколько 
лет назад шла речь о том, что наша ули-
ца будет полностью благоустроена, но 
мы, жители, отнеслись скептически. 
Дело в том, что у нас в целом было не-
плохо: проложены асфальтовые дорож-
ки, растут деревья. Казалось бы, чего 
еще хотеть? Но то, что сделал для нас 
акимат, это просто какое-то чудо. Полу-
чился настоящий променад, мы теперь 
не сидит на лавочках, а с удовольстви-
ем прогуливаемся, проходя несколько 
километров и любуясь ландшафтным 
дизайном вдоль тротуаров. Выражаем 
большую благодарность акимату города 
за такое нужное и конструктивное пла-
нирование нашей улицы. 

И, действительно, прогулявшись по 
улице, отметили и теневые навесы, под 
которыми так уютно посидеть на удоб-
ных эргономичных лавочках, дети не 
пропустили ни одной игровой площад-
ки, в которых, казалось бы, разместились 
все существующие качели-карусели. Что 
касается ландшафтного решения, то 
очень понравились малые архитектур-
ные формы в виде ладоней, бережно 
поддерживающих высаженные деревья 
и зеленые насаждения. Здесь высади-
ли крупномерные липы, многолетние 
кустарники и другие растения. Данная 
улица по праву может считаться одной 
из самых зеленых в городе. 

Айгуль АЛЬЖАКСИНА
Фото Василия КРАСЬ

БИБЛИОТЕЧНОЕ  
МЕСТО

На этой улице расположена одна из 
старейших библиотек Астаны. Детская 
библиотека №4 находится по адресу: 
улица Каныша Сатпаева, 5. Сюда прихо-
дят за книжками все дети близлежащих 
микрорайонов. 

Руководитель детской библиотеки 
Галина СБОЕВА рассказывает, что она 
помнит не одно поколение людей - за-
всегдатаев библиотеки. 

- Иногда к нам приходят родители со 
своими детьми и говорят, что в детстве 
посещали нашу библиотеку. И вот спу-
стя годы привели своих деток. И такая 
преемственность поколений - это заме-
чательно, - говорит Галина Ивановна. 

Детская библиотека №4 располага-
ется на первом этаже пятиэтажки уже 
более 40 лет. Переехав в столицу, мы 
с детьми также стали постоянными 
читателями. Удивительное чуткое от-
ношение к каждому перешагнувшему 
порог отличает коллектив, работающий 
здесь. Сопровождая деток, я каждый 
раз попадала под обаяние работающих 
здесь сотрудниц. Выяснив, какого рода 
литература мне нравится, подбиралась 
именно та книга, которая не давала 
спать ночами, предлагая страница за 
страницей переживать чувства героев 
и сопереживать перипетиям их судеб. 
Со мной солидарна и Амангуль САРСЕ-
НОВА, которая частенько заглядывает в 
библиотеку. 

- Я, к моему счастью, живу в доме, где 
находится библиотека. Еженедельно за-
глядываю сюда. А после того как акимат 
города благоустроил нашу улицу, сде-
лав здесь пешеходный променад, вооб-
ще нарадоваться не могу, - говорит она. 
- Удобные лавочки и соответствующий 
дизайн, оформленный под книжную 
лавку, привлекают внимание проходя-
щих. Мы теперь поменяли место дисло-
кации, перебрались с лавочек во дворе  
сюда, - говорит жительница района. 

Галина Сбоева рассказала, что выбор 
изображения на мурале, созданном на 
стене дома, в котором находится библи-
отека, не случаен.

- Здесь изображены книги, стелла-
жи с книгами - для нас это символично. 
Кроме того, выполнена инсталляция в 
виде книги, которая объединяется с об-
щественным пространством, где также 
есть лавочки и малые архитектурные 
формы. Теперь в теплые дни мы можем 
проводить различные мероприятия на 
улице. К примеру, первый день лета с 
детьми отметили здесь, - рассказывает 
она.

Вообще, по словам Галины Иванов-
ны, в последние три года интерес к би-
блиотеке возрос, особенно в каникуляр-
ное время. 

- Нет ничего странного, - уверяет 
Галина Сбоева. - Дело в том, что сейчас 
детям на лето дают задания по внеклас- 
сному чтению. Оставшиеся в городе 
дети предпочитают проводить его у 

Расположенная на правобережье 
столицы, она, как говорят старожилы, 
является сердцем Евразии. Такое на-
звание улица получила не случайно, 
ее магистраль проходит мимо одного 
из самых оживленных рынков города 
– ТД «Евразия». Протяженность улицы 
составляет 2,116 километра. Она берет  
начало на улице Кажымукана. Здесь, на 
пересечении улиц Кажымукана - Сатпа-
ева, в июле 2021 года был установлен па-
мятник выдающемуся геологу-ученому. 
Инициатором установки памятника Ка-
нышу Сатпаеву в столице стал акимат 
Павлодарской области.

Спустя три года в рамках юбилей-
ных мероприятий ЕНУ им. Л. Гумилева 
открыл барельеф первому президенту 
Академии наук. Он установлен на зда-
нии главного корпуса национального 
вуза, который расположен на улице 
Каныша Сатпаева. Автором произведе-
ния является член Союза художников 
Казахстана, Академии художеств РК 
скульптор Талгат Анарбеков. 

«Я неделю искал подходящий пор-
трет Каныша Сатпаева и остановился 
на данном варианте. Рельеф изготовлен 
скульптурным пластилином. В ходе из-
готовления барельефа я столкнулся с 
некоторыми сложностями, пытаясь до-
биться максимального сходства с ори-
гиналом. Всего на лепку у меня ушло 
около месяца работы», - рассказал в ходе 
торжественного открытия скульптор.

ИСТОРИЯ ПЕРЕИМЕНОВАНИЯ
Но вернемся к улице Каныша Сатпа-

ева. Кстати, стоит отметить, что именем 
выдающегося ученого эта улица стала 
называться всего 9 лет, до этого она но-
сила имя Левона Мирзояна. История 
переименования связана с рассекре-
чиванием исторических документов, 
доказывающих неблаговидную роль 
государственного деятеля Мирзояна, 
ставшего инициатором расстрела более 
2 тысяч казахстанцев. Поэтому его имя 
решили предать забвению. И в 2015 году 
улица была названа именем первого 
президента казахстанской Академии 
наук - Каныша Сатпаева.

Высота памятника 
составляет 5,25 метра, 
сделан из бронзы, вес - 
4,9 тонны. Он находится 
на площади перед СК 
«Казахстан». Автор - 
известный скульптор 
Аскар Нартов.

Улица,
НАЗВАННАЯ 
ИМЕНЕМ УЧЕНОГО
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ПУЛЬС ГОРОДА

Эти мероприятия направлены 
на поддержание чистоты и улуч-
шение внешнего вида города, а 
также повышение общего имиджа 
общественных пространств.

- Мы призываем всех граждан 
активно сообщать о появлении 
нелегальной агитации, чтобы 

совместными усилиями под-
держивать порядок и чистоту, 
- говорят специалисты. 

В процессе оперативного 
удаления граффити  со стен, 
заборов и других поверхностей 
применяются современные тех-
нологии, отметили активисты.

Сотрудники аппарата акима района 
«Алматы» объединились с полицией 
и волонтерами для проведения рейдов 
по удалению несанкционированной рекламы. 

Долой  нелегальное 
граффити

Дворовая территория вклю-
чает в себя два дома: ул. Отырар, 
4/1 и 4/2. Всего здесь проживает 
около 1500 человек. Открытие 
двора состоялось в торжествен-
ной обстановке с участием жи-
телей. Были обустроены детская 
игровая площадка, большое 
футбольное поле, workout-зо-
на, беседки для отдыха, также 
уложено около 2000 квадратных 
метров асфальтового и тартано-
вого покрытий.

В жилом массиве Кирпич-
ный на улице Коксенгир от-
крыли новую детскую игровую 
площадку. Она обустроена в 

районе нового детского сада и 
школы №12. На данной терри-
тории проживает более 2,5 ты-
сячи жителей. Детская игровая 
площадка в этом пространстве 
была изношена. Новая площад-
ка комплексно благоустроена, 
появились детская игровая 
и уютное пространство для 
взрослых.

Всего в текущем году в Аста-
не благоустроят 170 дворов и 
общественных пространств. 
Работами охвачены все райо-
ны города, в том числе жилые 
массивы. Большая часть работ 
уже завершена.

В районе «Байконыр» благоустроили еще 
два двора по улице Отырар, также в жилом 
массиве Кирпичный на улице Коксенгир 
открыли новую детскую игровую площадку. 

Любимый наш дворик

По словам главы района, 
одними из ключевых вопросов 
осени остаются озеленение и 
благоустройство.  Так, возле 
ТРЦ «Хан Шатыр» планируется 
создание двух новых обществен-
ных пространств. 

- Вместо торговых центров 
здесь будут обустроены уют-
ные скверы, которые станут 
зелеными островками отдыха 
вдоль оживленного проспекта. 
В будущем эти территории 
будут украшены цветами и 
деревьями, что сделает их 
популярными местами сре-
ди жителей Астаны. Также 
в планах - высадка более 800 
деревьев в жилом массиве 
Уркер. В прошлом году были 
озеленены центральные улицы 
района, и в этом году работа 
будет продолжена. На пустую-
щих обочинах появятся зрелые 
саженцы, что значительно 

улучшит внешний вид города, 
- отметил аким района.

В ходе объезда рабочая груп-
па посетила территорию двора 
ЖК «Кулагер-1», где недавно 
провели капитальный ремонт. 

- Несмотря на завершение 
ремонта, остается открытым 
вопрос обустройства парковки, 
он в проработке, постараемся 
решить его в кратчайшие сроки 
в рамках правового поля. Кроме 
того, ознакомились с проблема-
ми Smart Technological School и 
прилегающих к ней улиц. Мы 
поможем школе создать вре-
менную парковку и улучшить 
условия для родителей, кото-
рые подвозят детей к учебному 
заведению. В планах - провести 
комплексную проверку по всему 
району, чтобы лучше понимать 
текущую ситуацию и эффективно 
планировать работу на следую-
щий год, - отметил аким района.

Аким района «Нура» Ришат ТУРДЫБЕКОВ 
совершил рабочий объезд  для обсуждения 
насущных вопросов с жителями.

Осенние перемены

Sergek - это общее видеонаблю-
дение в общественных местах, 
дворах, переулках, кримино-
генных районах и интеграция с 
уже существующими системами 
и камерами, а также аппарат-
но-программные комплексы, 
состоящие из нескольких камер 
на перекрестках и линейных 
участках дорог. 

Официально Sergek 
был запущен в 
Астане в 2017 
году. Эта система 
видеонаблюдения 
и аналитики 
предназначена 
для повышения 
безопасности на 
улицах города 
и улучшения 
управления дорожным 
движением. Как она 
работает сейчас, 
рассказали наши 
спикеры. 

ПРОЕКТ ВКЛЮЧАЕТ В СЕБЯ ПОРЯДКА 13000 
КАМЕР, ИЗ КОТОРЫХ 6000 НАПРАВЛЕНЫ НА ДО-
РОЖНУЮ БЕЗОПАСНОСТЬ (300 ПЕРЕКРЕСТКОВ 
И 400 ЛИНЕЙНЫХ УЧАСТКОВ) И 7000 КАМЕР 
УСТАНОВЛЕНЫ В МЕСТАХ МАССОВОГО СКО-
ПЛЕНИЯ, ШКОЛАХ, ДЕТСКИХ САДАХ.

С НАЧАЛА ГОДА  ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 642300 
НАРУШЕНИЙ НА СУММУ 6 МЛРД 137 МЛН 
671 ТЫС. ТЕНГЕ, ПО КОТОРЫМ ВЗЫСКАНО 
5 МЛРД 247 МЛН 791 ТЫС. ТЕНГЕ. ВМЕСТЕ С 
ТЕМ ОДНИМИ ИЗ НАИБОЛЕЕ РАСПРОСТРАНЕННЫХ 
НАРУШЕНИЙ ЯВЛЯЕТСЯ ПРЕВЫШЕНИЕ УСТА-
НОВЛЕННОЙ СКОРОСТИ ДВИЖЕНИЯ (296664 
НАРУШЕНИЯ), ИГНОРИРОВАНИЕ ДОРОЖНЫХ 
ЗНАКОВ, РАЗМЕТКИ (210395 НАРУШЕНИЙ), ПАР-
КОВКА В НЕУСТАНОВЛЕННЫХ МЕСТАХ (9032 
НАРУШЕНИЯ).

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ВОДИТЕЛИ ПОЛУЧАЮТ 
УВЕДОМЛЕНИЯ О ШТРАФАХ ПОСРЕДСТВОМ SMS. 
С МОМЕНТА ПОЛУЧЕНИЯ SMS С САЙТА 1414 У 
ВОДИТЕЛЕЙ ЕСТЬ 7 РАБОЧИХ ДНЕЙ ДЛЯ ОПЛАТЫ 
ШТРАФА СО СКИДКОЙ 50%. SMS СОДЕРЖИТ ИН-
ФОРМАЦИЮ О РАЗМЕРЕ ШТРАФА, А В ТЕЧЕНИЕ 
7 СУТОК СУММА АВТОМАТИЧЕСКИ ИЗМЕНЯЕТСЯ 
НА ПОЛНУЮ, ЕСЛИ ОПЛАТА НЕ ПРОИЗВЕДЕНА. 
SMS-УВЕДОМЛЕНИЕ ПРИХОДИТ НЕ СРАЗУ ПОСЛЕ 
НАРУШЕНИЯ, А СПУСТЯ НЕКОТОРОЕ ВРЕМЯ, 
ТАК КАК СИСТЕМА ТРЕБУЕТ ВРЕМЕНИ ДЛЯ 
ОБРАБОТКИ ДАННЫХ. ОБЫЧНО УВЕДОМЛЕНИЕ 
ОТПРАВЛЯЕТСЯ В ТЕЧЕНИЕ СУТОК-ПОЛУТОРА 
ПОСЛЕ ФИКСАЦИИ НАРУШЕНИЯ.

ЕСТЬ ПРЕТЕНЗИИ К SERGEK? 

Астаны майор полиции Эльдар 
НУРМАГАМБЕТОВ.

- За эти годы в функционал ап-
паратно-программного комплекса 
Sergek по инициативе Департа-
мента полиции Астаны добавлены 
фиксации таких нарушений, как 

- Предназначение системы 
- дорожная безопасность. Аппа-
ратно-программный комплекс 
включает в себя сеть модулей 
видеофиксации, систему записи 
и распознавания изображений, 
интеллектуальную систему 
обработки и анализа информа-
ции. Комплексы Sergek уста-
навливаются исходя из карты 
криминогенности районов и 
аварийности дорожных участ-
ков. Один комплекс состоит из 
одной или нескольких камер. 
Изображения с камер общего 
видеонаблюдения направляются 
в городские ситуационные цен-
тры, где сотрудники полиции 
могут мониторить ситуацию и 
принимать меры при необхо-
димости, - прокомментировали 
специалисты. 

О деятельности городского 
Ситуационного центра расска-
зал старший инспектор отдела 
административной практики 
Управления административной 
полиции Департамента полиции 

превышение скорости, проезд 
по полосе, предназначенной 
для движения общественного 
транспорта, остановка в зоне 
действия знака «Остановка за-
прещена», движение в зоне дей-
ствия знака «Движение грузовых 
ТС запрещено», невыполнение 
требований дорожной разметки 

- В случае несогласия с на-
рушением, зафиксированным 
в автоматическом режиме, ав-
товладельцы могут обжаловать 
предписание о необходимости 
уплаты штрафа, обратившись 
с письменным заявлением в 

штатном режиме, - говорит Эльдар 
Нурмагамбетов.

В Казахстане все более популяр-
ными становятся каршеринговые 
сервисы. Мы задали вопрос, что 
происходит, если автомобиль из 
каршеринга нарушает Правила 
дорожного движения.

- Согласно действующему 
законодательству, штрафы за 
нарушения, совершенные кар-
шеринговыми автомобилями, в 
первую очередь отправляются 
в компанию, предоставляющую 
услуги проката авто. То есть ад-
министративная ответственность 
ложится на индивидуального 
предпринимателя или организа-
цию, владеющую сервисом, а не на 
водителя, арендующего авто. Это 
обусловлено тем, что по закону 
ответственность за транспорт-
ное средство несет собственник, 
- прокомментировал сотрудник 
Департамента полиции.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ

перед перекрестком, пересече-
ние стоп-линии, расположение 
транспортных средств на про-
езжей части дороги, - уточняет 
майор полиции.

Департамент полиции Астаны, а 
также в режиме онлайн посред-
ством приложения еgov mobile. 
На сегодняшний день все камеры 
АПК Sergek функционируют в 

В модульных пунктах «Баршаға 
мүмкіндік», расположенных в 
разных уголках столицы, горожане 
могут получить консультации по 52 
мерам государственной поддержки 
и найти способ трудоустройства. 
Также есть возможность записаться 
на краткосрочное обучение.

Так, одно из популярных на-
правлений проекта - швея. Геро-
иня нашего материала - Айман 
МУБАРАКОВА, молодая мама 
с большими амбициями. По ее 
словам, о проекте JOLTAP она уз-
нала от мужа и решила учиться 
швейному делу. 

- У меня есть высшее техниче-
ское образование. С детства мне 
нравилось шить вещи куклам. Еще 
в школьные годы познакомилась 
с бытовой швейной машиной и 
практиковалась на уроках техно-
логии. Тогда мне впервые удалось 
сшить первую юбку. До проекта 
JOLTAP я была самоучкой и занима-
лась шитьем. После того как муж 
узнал о проекте и рассказал мне, 
я загорелась желанием пройти 
обучение и повысить уровень 
своих навыков, - рассказывает 
выпускница проекта.

Как говорит Айман Мубарако-
ва, проект помогает безработным 

В Астане продолжает работу проект JOLTAP, в рамках которого астанчане 
могут пройти бесплатное обучение актуальным профессиям. Благодаря 
проекту свыше 3,2 тыс. жителей города смогли в кратчайшие сроки 
освоить новые специальности и обрести еще один источник дохода.

Обучиться новому и найти работу

жителям обучаться новому и 
находить работу.

- Стоит отметить, что обучение 
прошло на высшем уровне. Всего 
за неделю мне удалось обучить-
ся швейному делу и улучшить 
свои навыки. Преподаватели 
делают курс интересным, соче-
тая профессионализм и опыт. 
Благодарю преподавательницу 
Фариду Арыстановну, которая 
на протяжении курса направ-
ляла и подсказывала, делилась 
профессиональными секретами, 
- делится она.

Сейчас выпускница JOLTAP 
Айман Мубаракова шьет дома, при-
нимая заказы от своих клиентов.

- Клиенты находят меня через 
социальные сети  Instagram, TikTok. 
В основном шью детскую нацио-
нальную казахскую одежду для 
разных мероприятий. Конечно,  
есть мечта открыть собственное 
ателье и обучать других. Не хочу 
останавливаться на достигнутом 
и планирую обучиться еще на 
конструктора-дизайнера, - гово-
рит Айман.

Проект особенно важен для 
молодежи, отмечает выпускница.

- JOLTAP хорошо подходит мо-
лодым людям, которые не знают, 

что делать и где работать. Здесь 
можно обучиться различным 
профессиям - от рабочих специаль-
ностей до цифровых. Более того, 

после завершения обучения проект 
помогает с трудоустройством. 
Например, я состою в чате, куда 
отправляются все вакансии. Хочу 
выразить благодарность акимату 
за такую возможность, - сказала 
собеседница.

Отметим, что на выбор участ-
никам представлено 14 специаль-
ностей. А программы обучения 
направлены на предоставление 
практических навыков в мак-
симально короткие сроки - от 
двух недель до одного месяца в 
зависимости от специальности.

Ñàáèíà ÀÐÛÑÒÀÍ
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Сотрудница столичного Департамента 
по чрезвычайным ситуациям стала 
чемпионкой Азии по рукопашному бою.

Первенство континента по рукопашному бою прошло 
в Бишкеке (Кыргызстан). В нем приняли участие спорт- 
смены из 16 стран, разыгравшие 40 комплектов медалей. 
Казахстан на соревнованиях представляли сотрудники 
МЧС РК. 

Сагыныш АСЫЛБЕКОВА (ДЧС Астаны) и Мария ЧЕБО-
ТАРЕВА (ДЧС Карагандинской области) завоевали золотые 
медали в категории «Самооборона 1+1», сообщает пресс- 
служба Министерства по чрезвычайным ситуациям РК. 

Велогонщик с аутизмом из Астаны стал 
серебряным призером международной гонки. 

Велотурнир среди спортсменов с аутизмом Virtus Cycling Open 
Time Trial прошел во французском Руабоне. В соревнованиях при-
няли участие порядка 100 велогонщиков со всего мира. Астанчанин 
Дастан ОРДАБАЙ выступил в индивидуальной гонке на время (Time 
trial) на дистанции 17,3 км, где финишировал вторым. 

- Для Дастана это уже вторые соревнования в 2024 году. Наш па-
раатлет является лидером сборной и продолжает показывать хоро-
шие результаты. Впереди ему предстоит защита титула в Австралии 
в 2025 году, вместе с командой будем к этому готовиться, - отметила 
президент столичной Федерации спорта для лиц с особенностями ин-
теллектуального развития Дина ТЕМИРГАЛИЕВА. 

Был бой 
рукопашный…

Серебро из Франции

Мама, папа, я - спортивная семья 

Мероприятие было организовано 
для многодетных, малообеспеченных 
семей, находящихся в сопровождении 
Центра поддержки института семьи 
«Жанұя».

- На данный момент в центре нахо-
дятся 418 семей. Им оказывается пра-
вовая, психологическая и социальная 
помощь. Соревнования были посвя-
щены Дню семьи, это также является 
одним из видов поддержки, - сказал 
руководитель Центра «Жанұя» Бахти-
яр АЙТПАЕВ.

Мероприятие по биатлону, в кото-
ром приняла участие 21 семья из пяти 
районов, проводится впервые.

- В предыдущие годы мы прово-
дили культурные, концертные меро-
приятия. На данный момент, думаю, 
недостаточно просто оказать мате-
риальную поддержку семьям. По- 
этому мы выбрали спортивное меро-

приятие, чтобы оно было интересно 
семьям. Потому что, во-первых, это 
пропаганда здорового образа жизни. 
На сегодняшнем мероприятии мы 
познакомили с этим видом спорта и 
расширили кругозор жителей. Воз-
можно, благодаря соревнованиям ре-
бенок сможет раскрыть свой талант. 
Мы показываем, что спортивные сек-
ции доступны. Во-вторых, в спортив-
ном соревновании укрепляется семья, 
растет взаимопонимание. В-третьих, в 
выходной день наши семьи получают 
прекрасные эмоции в Центральном 
парке - одном из живописных мест на-
шего города, - сказала организатор со-
ревнований Зульфия САДВАКАСОВА.

Жительница района «Алматы» 
Асель ОМАРОВА поделилась эмоция-
ми.

- Мои впечатления от биатлонной 
гонки просто потрясающие. Считаю, 

что это один из лучших способов при-
общить ребенка к спорту с родителя-
ми на природе. До этого не пробовала 
заниматься биатлоном. Но во время 
гонки благодаря внимательности и 
точности я поразила 10 целей. Я сама, 
будучи школьницей, занималась лю-
бительским бегом. Сына также отдала 
в секцию карате. Спасибо всем за орга-
низацию такого мероприятия, - сказа-
ла она.

По правилам соревнований из 
одной семьи выступали 2 человека, 
каждый участник пробежал 800 ме-
тров и имел 10 попыток попасть в ми-
шень.

Соревнования проводились сов- 
местно с Центром «Жанұя», Казах-
станской федерацией биатлона, Фе-
дерацией биатлона города Астаны, 
Управлением физической культуры и 
спорта столицы и детско-юношеской 
спортивной школой № 2.

В завершение мероприятия побе-
дители были награждены специаль-
ным кубком, памятными призами.

Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Физкультурное мероприятие «Отбасы - жан қазынасы» 
собрало более 20 столичных семей в Центральном 
парке, где прошли соревнования по биатлону.


